

La calle
Diario de un espectador
Radio Unam
por miguel ángel granados chapa

para el viernes 20 de abril de 2007

Radio Unam estrenó nueva casa el martes pasado. Lo hizo sin mudar de domicilio, porque el edificio que la alberga fue reconstruido durante varios meses sin que en ningún momento se interrumpieran las transmisiones de la estación fundada por don Alejandro Gómez Arias, patriarca de la autonomía universitaria, que el próximo 14 de junio cumplirá setenta años de funcionamiento. También había crecido sin cambiar de lugar, pues en 2005 le fue cedida una porción del Palacio de la autonomía, el magnífico edificio en la calle de Lic. Verdad y Guatemala, en el centro histórico, que en su día fue la sede de la rectoría universitaria.

La calle donde se levanta la sede principal de la emisora universitaria se llamó Mayorazgo antes de ser, como hoy, Adolfo Prieto. Estaba en el límite noroeste de la colonia del Valle, una zona despoblada. Allí llegaron las hermanas francesas de la orden de san José, que adquirieron un vasto predio donde se alojaban las religiosas y el Colegio francés Mayorazgo, que surgió poco después del de san Cosme, pionero del trabajo de esa orden, que más tarde fundió sus planteles en uno solo, el del Pedregal.

A mediados de los años cuarenta, otro establecimiento educativo se instaló en parte del edificio del Mayorazgo, adquirida por la comunidad hebrea sefaradí. Durante algunos años, de ese modo, fueron vecinos pared con pared una escuela católica y un colegio judío, sin que se sepa de ninguna dificultad para la convivencia. Cada establecimiento se desarrolló dentro de su propia misión y llegó un momento en que sus instalaciones físicas les resultaron insuficientes. Y los edificios respectivos quedaron vacíos. A mediados de los años setenta, la Universidad nacional adquirió el predio y sus construcciones para establecer Radio Unam.

La emisora había funcionado en la Ciudad Universitaria casi desde la inauguración de esa hermosa e imponente sede, pero los conflictos que afectaron a la Universidad nacional en 1968 y en 1972, que implicaron la interrupción de las transmisiones (en la primera fecha con motivo de la invasión militar al campus, y en la segunda por el asalto de unos bandoleros a la torre de la rectoría y sus inmediaciones, como las llamadas Oficinas técnicas, donde funcionaba la radioemisora) hicieron pensar en la conveniencia de trasladar la estación fuera de la CU. Los maledicentes, que nunca faltan, supusieron que el rectorado del doctor Guillermo Soberón, durante el cual se realizó la mudanza, en realidad buscaba alejar a los estudiantes de la tentación de hacerse oír a través de esa emisora, en algún momento de dificultades políticas.

Lo cierto es que la Unam tenía ya entonces varias oficinas en la colonia del Valle, algunas dedicadas a la administración, como la Dirección general de personal o la dirección general de la Escuela nacional preparatoria, y otras a la docencia, como el Centro universitario de estudios cinematográficos, el Cuec. Por su parte, Radio Educación, en varios sentidos estación hermana de la universitaria, por esas mismas fechas había estrenado sus instalaciones en la misma colonia, a donde llegó desde la colonia Morelos.

Resultado de comunicar dos edificios construidos con fines educativos y en épocas distintas, sobre la marcha se hicieron adaptaciones que al paso del tiempo resultaron disfuncionales. Por eso, hace dos años se planteó el dilema de cambiar de domicilio, en busca de nuevos espacios, o de reconstruir el de Adolfo Prieto 133. Puesto que la alternativa era estrenar casa en las faldas del Ajusco (cerca del Colegio de México) prevaleció la idea de la remodelación, que fue encomendada el año pasado al arquitecto Felipe Leal, que al concluir sus ocho años como director de Arquitectura se responsabilizó de los proyectos especiales de la Unam.